

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año I

San José, jueves 28 de agosto de 1902

Número 261



**LA CERVEZA**  
DE ESTA MARCA  
ES LA MEJOR  
POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinworth & Hermano

Los MEJORES CIGARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

**LA NACIONAL**

HARINAS:

GRAHAM.....	¢ 0-20 libra	=====
MAIZ.....	0-10 "	=====
ARROZ.....	0-15 "	=====

Gofio:

DE TRIGO.....	¢ 0-20 libra	=====
" CEBADA.....	0-20 "	=====
" MAÍZ.....	0-10 "	=====

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

**LA MASCOTA**

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco, etc. Giros entre El Salvador y Costa Rica

COGNAC

**Renault & Cie.**

CASA CON VIÑEDOS PROPIOS ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con MEDALLAS DE ORO en París: 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900. En Londres: 1862. En Burdeos: 1882. En Chicago: 1893.

**EL COGNAC RENAULT & CIE.**

Es el favorito de las Cortes, Aristocracia y de la alta banca europea TIENE AGENTES en todas las ciudades importantes del mundo. El que lo pruebe no tomará otro que

*El Cognac Renault & Cie.*

ÚNICOS IMPORTADORES EN COSTA RICA,

**F. E. PARRAGA & C<sup>a</sup>**

Avenida Central. Este No. 260.

**MARTINICA SE HUNDIO**

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer.

Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación.

Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convencerán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con

TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.

UN BUEN APETITO

UNA BUENA DIGESTIÓN

UN HIGADO SANO

UN CEREBRO PODEROSO

Y NERVIOS FUERTES

Mejores son estos que las grandes riquezas, y podéis obtener estos beneficios por el precio de una botella de Zarzaparrilla del Dr. Ayer, y un pomito de Píldoras del Dr. Ayer. Son las dos medicinas más eficaces que podéis comprar.

Si vuestro apetito fuese escaso, vuestra digestión tardía ó incompleta y os sintieseis nervioso y falto de fuerzas, deberíais tomar la

**Zarzaparrilla**

del

**Dr. Ayer**

Expelle todas las impurezas de la sangre viciada, la enriquece y la pone roja y da á los nervios fuerza y vigor. Podéis hallaros un poco enfermo ó enfermo de gravedad; podéis ser joven ó viejo; rico ó pobre, no importa como os encontréis ó sintáis desde el momento en que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer devuelve la salud á todo el mundo.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer & Ca., Lowell, Mass., E.U.A.

**RICARDO KRIEBEL**

DENTISTA ALEMAN

DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Libreria y Papeleria

DE IGLESIAS Hnos

Calle Central, Norte, N. 88.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de revistas ilustradas.

**CASA MUY BARATA**

Se vende con plazos cómodos para el comprador.

Entenderse con Fernando Goicoechea en casa de Pagés Hermanos sucesores.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

Por 1 mes.....	¢ 1,00
„ 3 meses.....	2.25
„ 6 meses.....	3,00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272 APARTADO NO. 86.

San José, jueves 28 de agosto de 1902

*Un Gobierno raro*

Gobierna ó no el señor Esquivel? Es él quien dirige la política del día? He aquí dos preguntas que todo el mundo no vacilaría en contestar.

El Gobierno es un misterio; hay en él muchas personas distintas, pero no un solo Dios verdadero. Allí gobiernan todos, con excepción del señor Esquivel, cuyo papel, que debiera ser el más importante, es el más secundario. En ese gobierno sí puede decirse que hay independencia de Ministros, pero no de Presidente. Todos los actos, buenos ó malos, de estos cinco meses que llevamos de nueva política, han sido inspirados por los Secretarios de Estado. Don Ascensión no ha hecho más que dejar rodar la bola y hacer un viaje á Tivives. Realizado ya su sueño precioso, conquistar la Presidencia, ya no siente sed alguna de mando, cuando deja á sus alter ego obrar de *mutu proprio*. ¿Dónde está, pues, aquel hombre recto y terrible que nos pintaron, cuyo gobierno sería un reflejo de la verdadera República? Ha desaparecido, se ha evaporado, quedándonos en cambio un hombre de ambición satisfecho, para quien la Presidencia se le está haciendo harito dura. Así, pues, este Gobierno es de Ministros.

Nuestra conducta hasta hoy ha sido ceñida á las reglas de la oposición juiciosa y serena, y no á la bulla inusitada de los demagogos, título con que nos regalaron allá por la época de la política, cuando era necesario á toda costa, desacreditar á un contrario abnegado y leal. Nadie podría decir mañana que nosotros

hemos tenido la culpa de que el Poder no se encarrile en la vía del progreso. Si por desgracia continuaran los desaciertos económicos y políticos, los únicos culpables serán los Ministros.

Este Gobierno ha sido más de comedia que de otra cosa; es voluble como las mujeres y quebradizo como ellas. Pues, ¿qué significa eso de dictar una ley como la del cierre de establecimientos á las diez de la mañana los días domingos, y luego, terminadas las funciones del Congreso, presentar la derogatoria con otro proyecto á la Comisión Permanente?

Más seriedad se necesita en los asuntos de Administración, tan delicados de suyo. No es jugando con las leyes como se salva á un país de la ruina, ni es revolviendo la política como se mejora la situación. Hay en el Gobierno personas serias y nos extraña su proceder, como si fueran niños que rompen hoy el juguete que desearan ayer con frenesí.

Ya veremos en qué termina esto.

DREYFUS.

## COLABORACION

### Nos partieron los rayos X

Así debía suceder, siempre el hilo se revienta por lo más delgado. Decimos esto á propósito de la nueva ley sobre licores publicada hoy en La Gaceta Oficial. Para los pulperos y taquilleros no hubo gracia ni consideración alguna; tanto el señor Ministro, autor de la citada ley, como los señores de la Permanente, no quisieron escuchar las quejas que éstos hicieron en defensa de sus intereses; no han servido conferencias, artículos de periódicos, ni protesta alguna que pusiera de manifiesto los inconvenientes de esta ley que á todas luces es estemporánea.

No han conseguido nada los señores aludidos, por cuanto á sus establecimientos no asisten más que las clases desheredadas de la fortuna y el pueblo trabajador; pero sí se atendió y consiguieron lo que deseaban los dueños de cantinas aristocráticas, á donde, según se sabe, concurren las clases privilegiadas, la alta sociedad josefina; en esos locales no pasa nada que no sea correcto, puede embriagarse cualquier hijo de vecino y no tenga cuidado, que nada le pasa, se le atenderá con mucha atención y se dirá á quien pregunte, que está mareado ó enfermo y á toda prisa se le conducirá, con todas las consideraciones, á su casa, por cuanto pertenece á los privilegiados.

Allí se pueden vender sandwiches, pasteles, helados, etc.; esto es muy moral y muy decente; hay que proteger esta industria porque así conviene.

Pero no hay que ir de ninguna manera á comprar nada á una pulpería que esté unida á una taquilla, donde se vende el arroz, la manteca y los frijoles, porque

entonces caeréis en deconiso, se os dirá al veros salir que estais borrachos, se presentará la policía y os conducirá á *chirona*, á donde se aplica á cada individuo que ha tenido la desgracia de cometer esta falta, la multa de cinco con seis por creer que ha bebido el aguardiente que fabrica la Nacional y que vende el Gobierno.

Esto sí es moral. ¡Oh igualdad de las leyes de mi tierra y cómo se escribe la historia en las modernas democracias!

UN REPUBLICANO.

## REVISTA DE LA PRENSA

DIA 27 DE AGOSTO

### LA GACETA:

Esperábamos encontrar hoy la distribución científica de las nuevas plazas que han sido creadas en virtud de la organización, también científica de los Archivos Nacionales. Pero nada de eso. La repartición se queda para más adelante, para el próximo martes quizás. Pero que esa solemnidad tendrá lugar, es cosa tan sabida y tan fuera de duda, como que nosotros no llegaremos á Ministros así nos matemos haciendo actos de penitencia y aun aguantando malos tratos en silencio. Porque no vemos la gracia ni la ciencia de la novedad esa, si ella no obedece al deseo de *economizar* de bien entendida manera, fabricando algunos destinitos para los allegados que se van quedando con la escudilla vacía!

En cambio, nos viene hoy la sanción dada por el Ejecutivo á la reforma de la Ley de Licores. No hay que desesperar, señores pulperos, que de reforma en reforma se saldrán Uds. con la suya algún día. ¡Si era lo que decíamos nosotros, para qué tanta bulla y tanta algarazara y tantas ovaciones y tantos discursos de información! Cojan por la mansa al señor Ministro y ya verán que es persona honradota y campechana; en vez de echarle discursos, échensele... cualquiera otra cosa, llévenlo en procesión á todos los establecimientos, díganle excelencia, porque excelencia por allá, y todo se arreglará en paz.

Pero, no comencéis á alegraros, señores pulperos, que todavía no sabemos si la sanción de la reforma será cierta ó puesta por descuido por algún travieso escribiente de Palacio. Esperad, esperad... ocho días siquiera para ver si la cosa queda en firme; y luego, repetid la jugarreta tantas veces cuantas sean necesarias para que os dejen del todo en paz. Si esto es ahora, qué será cuando los altos funcionarios sean mujeres, que será pronto al paso que vamos!

### LA REPUBLICA

Sigue de frente con *La crisis y el Talón de Oro*. Bien decíamos que ese trabajo debía de ser largo, como que el asunto sobre que versa es de esos que no se pueden tratar así no más, de carrera, en artículos diminutos ni en discursos improvisados. ¡Que val! Ni es tampoco cualquier pelagatos el que es capaz de coger esa brasa. El autor de ese artículo parece ser persona muy entendida en la materia y habla del talón de oro como si lo hubiera tratado muy de cerca. ¡Quién será ese gran financiero! "Pronto lo sabremos, violando el secreto periodístico," como diría *La Prensa Noticiera*.

¿Y la fantasía yankee? Esa es otra... buena pieza si las hay. El bárbaro de Tartarín, enamorado hasta las agallas de su Dios y de su Reicito y de su *monarquía constitucional*, coge la corta plumas de su sátira y le da unas cuantas rebanadas al árbol frondoso de los yankees, á cuya sombra quisiéramos descansar ya del maldito sol de Marzo á cuyos rigores vivimos condenados. Por supuesto, que Tartarín es persona de sabroso ingenio y sabe escribir con donosura y elegancia.

En la *Revista de la Prensa* nos da la anciana amiga un jaloncillo de orejas, que bien merecemos por nuestro descuido al corregir las pruebas ó por nuestra ignorancia en materias ortográficas—como guste la abuela—que no ha dejado de ardernos un tantico. Pero tenemos un buen humor tan invariable, que ya lo ven los lectores, enseguida no más estamos tan contentos como antes, dándole palmaditas por detrás al querido vejestorio y tapándole los ojos cuando se descuida para preguntarle fingiendo la voz "¿quién es?"

### LA PRENSA LIBRE

Trata editorialmente la "Cuestión social" con el tino y la maestría con que su *Director Político* sabe tocar tales asuntos, por más que ellos estén fuera, al parecer, de la cuestión política, á la que solo se consagra en ese diario, según última *confesión extrajudicial*. Pero, vayan Uds. á saber el punto preciso en que terminan y comienzan dos cuestiones limítrofes, de las cuales no se ha podido ó no se ha querido practicar el respectivo *deslinde y amojonamiento*! Se alarma con sobrada razón *La Prensa Libre* del gran aumento de abogados que se nota en el país, y no solo de abogados sino de otras de las innumerables especies de que nuestro reino animal está compuesto. Ya no nos va a quedar qué hacer á los infelices mortales que vestimos toga y usamos birrete. Y del aumento de *periodistas*? ¡Ah! De eso también se lamenta con desborde de justicia el estimado colega. Ya no se puede vivir aquí; papeles, papeles y más papeles, y lo peor es que nadie paga y todas las empresas periodísticas juntas no dan "para mantener una siquiera en las condiciones que los gastos de corresponsales y noticias y la existencia holgada de los que en ella trabajaran con la pluma (palabras del colega) harían de veras exigibles." Sin embargo, ahí está *El Noticiero* tieso que tieso, sin ganas de llorar ni de morir. ¿Qué he chizo tendrá ese monstruo para mantener el lujo que se gasta? Porque hay que confesar, en honor de la verdad, que en cuanto á *información* no la ha habido más completa en el país.

En su *Revista de la Prensa*—que sigue haciendo á despecho de la opinión de su Director que encuentra eso de *pésimo gusto*—nos quiere hacer cosquillas la muy guasona con una su "*tomadura de pelo*" que ha sacado quién sabe de qué rincón, para pasarnosla á cada rato por detrás de las orejas. Más juicio, comadre, porque así no jugamos más entonces; usted parece ciega, láase otra vez nuestra *franca explicación*, ó busque quien se la lea y encontrará en ella lo que á primera vista no encontró.

### LA NUEVA PRENSA

Se le sube á la *pera* al mismísimo don Ascensión y le canta cuatro verdades que parecen mentiras. Lo reconviene—indirectamente, se entiende—porque ha colocado en los puestos, sí, en los ansiados puestos públicos, á gente que no son del partido—del partido nacional, se entiende—á los enemigos más encarnizados y de más viso. Venga usted aca, colega, y díganos una cosa: los antiguos civilistas, los civilistas de siempre, no fueron en esta lucha *sui generis* que acaba de pasar, copartidarios suyos? ¿Entonces? Tanto derecho tienen como usted á ocupar un puesto. El actual gobierno es de partido, mal que le pese á V., y su reconvencción es injusta. ¡Caramba con las señoras que todo lo encuentran malo! En este caso, defendemos á don Ascensión, sí, señor, lo defendemos, pero sólo en este caso.

Luego, un artículo sentido en el cual llora á lágrima viva—¡al fin mujer!—por el desprecio con que aquí se ve la labor periodística. Su congaja es justísima, señora nuestra, su pena nos conmueve y de buena gana la acompañaríamos en su *justo dolor*, si no fuera que somos algo vengativos y usted nos insulta en dos gacetillas—¡dos de viaje, Virgen santa!—que se sirvió echarnos encima.

Que usted se alivie, comadre!

### LA REVISTA

Expulga el famosísimo Libro Conmemorativo y le saca más de un bicho que mata allí no más, á renglón seguido, como quien dice, antes que pueda escapársele. ¡Qué libro tan hermoso, compañera, quién fuera periodista para ser obsequiado con un ejemplar, aunque fuera á la rústica. Hemos moción para que á Manolín le sea enviado un tomo; solo uno, que con él tenemos *los tres*. Y el que no entienda esto, pregúnteselo al que ahora está *armando* la Revista de la Prensa en la *Libre*. ¡Ah! nos olvidamos decir que *La Revista* viene hoy estrenando sombrero, ó mejor dicho, cabeza. Vayan ustedes á saber por qué! Gracias, colega, usted *no nos desalienta*. . . . .vaya, ya es algo, peor sería nada, gracias!!

### EL NOTICIERO:

No estábamos equivocados al pensar que este buen muchacho es de los muy raros con quienes puede uno gastar sus bromas inocentes. Nuestro pensamiento no fué errado. *El Noticiero* toma por buena parte nuestras humoradas y lejos de enojarse, parece que nos distinguiera con su aprecio tratando largamente de nosotros en su Revista y poniéndonos en segundo lugar. En eso de ponernos cerca de *La Gaceta*, no queremos ver malas intenciones del colega. Nosotros le queremos bien; y no sería justo que el correspondiera nuestro cariño con su deseo de que pesquemos alguna tiñoidea.

Nos da cuenta el colega del asombroso parto de una gallina; la pobre, dicen que estuvo varios días padeciendo mucho hasta que dió á luz un pollito que murió junto con la madre. No, si el juicio final está cercano! A no ser que la exquisita picardía de *El Noticiero* haya querido inventar eso para formar un muy buen simbolo de la *transacción*!

### EL DIA

También le da recio á la crisis como quien le da á la suegra, es decir, á una suegra mala, pues las hay tan buenas como el pan benlito! Muy bien hecho, muchacho, así se hace, duro con esa malbíta andrajosa que por to las partes ha de aparecernos con su aspecto asqueroso. Pero amigo, cree usted honradamente que el talón de oro sea el principal factor de esta crisis?—No cree usted que los lamentables desaciertos de Iglesias no nos hubieran traído á estos extremos si el país no viniera herido mortalmente desde hacia años, desde los famosos monopolios bancarios y los nunca bien ponderados despilfarros de cierto Gobierno, despilfarros que amasaron fortunitas de millones en más de diez bolsillos? No le diremos á usted por ahora quiénes son los responsables de esa situación que *hirió de muerte* al país, dígalos bien. Se lo diremos otro día, pero al oído, para que nadie se entere.

MANOLÍN

## COMUNICADOS

### De Las Pavas

Se ha presentado un escrito al señor Gobernador, firmado por las personas más importantes del lugar, á fin de que se les cambie el Agente Principal de Policía. Es de esperarse que el señor Gobernador hará todo lo posible por complacer la voluntad de un pueblo que desea la remoción de un empleado que, á juicio de él, no es competente para desempeñar el puesto; y decimos esto, porque dicho Agente de Policía ha demostrado repetidas veces que no tiene el valor necesario para poner fin á las riñas, que es amigo de alegrarse, que no puede atender á la vez su empleo y la taquilla de que es dueño; pues hay incompatibilidad manifiesta. Y en fin por que ya no es la autoridad de ese lugar del gusto de los vecinos y los gobiernos no deben imponer las autoridades contra la voluntad popular, pues trae por lo general malas consecuencias que deben

preverse á tiempo y además para que por lo menos las autoridades locales sean un bosquejo de la voluntad de cada lugar.

Y aunque se nos ha asegurado q' el señor Gobernador trata de sostener en su puesto á dicho empleado, nos resistimos á creerlo y esperamos que no sea cierto.

Unos interesados

### GACETILLAS

En San Ramón se hacen grandes preparativos para celebrar la fiesta del Santo patrono. El Domingo pues, estarán los simpáticos ramoneños de gala y terminarán el día, con un ponceño baile para el que hay mucho entusiasmo. Serán visitados por muchas de las flores más bellas de Atenas. No dudamos que la fiesta estará espléndida y que en ella reinará como siempre la alegría más completa. "El Derecho" se complace en felicitar á los entusiasmados ramoneños.

Todas las elecciones traen apasionamientos. Cada interesado ve las cosas como le convienen. Solo las personas que estamos fuera podemos juzgar con independencia. Por eso decimos nosotros que los miembros de la actual Junta de Gobno. de la Facultad de Medicina han sabido desempeña con honor para ellos y provecho para el país, sus funciones. El doctor don Elías Rojas ha sido Presidente de la Facultad de Medicina dos veces; y ahora ha sido nuevamente electo por la Junta General que verificó sesión extraordinaria el 25 de los corrientes. Acertado nos parece el nombramiento; y la opinión pública parece acentuarse en ese sentido. Está bien que el doctor Rojas concluya el año siendo Presidente activo de la Facultad de Medicina. (Comunicada.)

Nuevo Taller de Encuadernación. Ha establecido uno en esta ciudad el activo joven don Rubén J. Vargas, en donde serán atendidas las órdenes que sus favorecedores tengan á bien dirigirlas sobre libros, cheques, talonarios, membretes, etc. Deseamos prosperidad al joven Vargas en su útil empresa y le agradecemos la participación que de ella nos hace.

También nos participa don Francisco Meléndez Z. que se ha establecido con un taller de Platería y venta de alhajas hechas en el país, frente á la Botica de la Fe, en el antiguo local que ocupó el señor don V. Palavicini. Bien por la gente que trabaja; adelante!

Ya que la situación del Tesoro público debe ser espléndida, como se desprende del aumento á ₡ 700 en cambio de ₡ 500 que ganaban los Ministros en la Administración anterior, y de la creación de visitadores de los resguardos y oficinas fiscales, natural es que se pensara en los pobres maestros de Escuela y empleados del Registro de la Propiedad, quienes tienen á sus espaldas un enorme trabajo.

Siempre hemos creído que hay puestos del todo inútiles y lo seguiremos creyendo. ¿Qué utilidad reporta la Nación con el Instituto Físico Geográfico. Ninguno. Ese dinerito invertido en un camino, en aclimatación de semillas, eso daría más resultado.

En vista del aviso y por el conocimiento q' tenemos del Sr. Orfila, nuestro amigo desde la infancia, nos complace en recomendarlo al comercio de esta ciudad como persona que, á su competencia y aptitudes nada comunes, reúne la más acrisolada honradez.

Un visitador técnico para las escuelas de la capital y en cambio se suprimen plazas necesarias y escuelas en lugares apartados!

Las visitas que hace este señor no son repartidas convenientemente. Esta escuela y no aquella, este grado y no el otro, así no va bien la cosa.

¿Que es competente el Sr. Rudin?, pues á la dirección de una escuela con él. Que no se quiere hacer esto, que sería lo mejor indudablemente? pues hágasele itinerario—como á todo hijo de vecino. Regularidad en todo.

La "Sociedad Filarmónica" de Heredia organizó una velada lírico dramática, para el 30 de los corrientes.

Recibimos el siguiente programa: 1º—"Franz Schubert" obertura (Suppe), por la Filarmonía.

2º—"Escribiendo un drama" Monólogo (Peza), señor don Romualdo Bolaños.

3º—"Confidencias" vals (Waldteufel) por la Filarmonía.

4º—"La Trompa de Eustaquio" Sordera en un acto, letra de J. Catalina y música de García Vilamala.

#### PERSONAJES

Mariana ..... Srta. Lidia Pacheco  
Babilés ..... Sr. Rafael Martínez  
Ramiro ..... Sr. Romualdo Bolaños  
Bonifacio ..... Sr. Víctor Dobles

Heredia es entre nosotros la tierra del arte, la Milan.

Deseamos un éxito completo á los señores de la fiesta.

Leyendo periódicos.—En *El Pacífico* de Puntarenas encontramos la gaceta "Golfo Dulce", la cual nos sugiere algunas consideraciones.

Tomamos las palabras de un amigo nuestro, firme amante del progreso.

"Golfo Dulce" es la porción más rica del suelo costarricense y la más abandonada. Habilitarla sería traer el país á mejoras. La hora para Golfo Dulce creemos que va á sonar ya. En ello se ocupa el Ministro de Hacienda; y si tal hace engrandecerá positivamente á Costa Rica. El litoral golfeño no sirve por el momento para la gente del interior, en cambio las cordilleras sí."

Cambiamos á Golfo Dulce y opinamos de acuerdo con el informante. Cualquiera que sea nuestro color político, el progreso del país debe ser obra de todos, y si así se hace, nos place en alto grado.

¡Muy bien! Dispongan como gusten de los pipiolos, pero no relajen el servicio, por Dios santo.

El Director de la Escuela Superior nº 1 (Metálico) cuentan que poco asiste al desempeño de su cargo por asistir como alumno á la Escuela de Derecho. Esto pasa, según las malas lenguas, á vista y paciencia del señor Ministro, de la Inspección General, de la Provincial, de las Juntas y de todas las Juntas que en el mundo son.

Quedemos en que, ó dirige el Director ó estudia derecho el derecho es tudiente.

Hacemos constar: que los datos referentes al señor Rudini y señorita Monge, no nos fueron suministrados por la referida señorita ni miembro alguno de su familia. Los trajó á esta oficina la voz pública.

La juventud liberal josefina hará una ovación mañana por la noche al ilustre anciano don Gabriel Vargas Santos, Jefe supremo de las fuerzas liberales, libertadoras colombianas. El punto de reunión será el Parque Morazán de donde saldrán los manifestantes á las 8 p. m.

Por qué la correspondencia para

los pueblos que conducen al Pacífico no se hace mejor por el Río Grande siendo mucho más cómodo y más rápida que por la vía de Alajuela? Yéndose la correspondencia por aquel lugar se ganaría un día y se acortaría el viaje del posta.

El Genera Vargas Santos, Jefe supremo de la revolución colombiana, en compañía del bizarro general don Celso Rodríguez se encuentran en San José. Saludamos á tan distinguidos huéspedes.

En Desamparados, la situación se complica. Al Jefe Político le han destruido como un octavo de manzana de café nuevo y á los señores Municipales León Madrigal y Jesús Mora les maltrataron sus fincas.

Debe suponerse que todo esto obedece á la cuestión Salitral. Deploramos el hecho. Mañana daremos más detalles.

Fiestas.—En atenta esquila, el Gobernador de Puntarenas nos invita para las fiestas cívicas, que tendrán verificativo en los días 15, 16 y 17 del mes próximo. Agradecemos la invitación y deseamos que el tiempo y el humor favorezcan las festividades de la onдина del Pacífico. ¡Ah! unos realitos y qué gozadita nos echábamos al alma!

Qué le habrá acontecido á nuestro colega *El Noticiero*? Antier vimos entrar en su Oficina de Redacción á un militar de alto grado con semblante amenazador; nos pusimos á escuchar á un ladito de la puerta y pudimos notar que se sostenía una discusión muy ocalorada. Alguien dijo que estaba dispuesto á arrancarse las presillas. Suponemos que algo serio debió haber sido.

Bueno sería que *El Noticiero* nos pusiera bien al corriente de lo que le pasó, puesto que nosotros como periodistas que somos, estamos muy alarmados, y más aún, tratándose de militares.

Prenda Perdida.—Una persona perdió un alfiler de corbata en el espacio que queda entre el Colegio de Señoritas y la Redacción de este Diario. Se gratificará al que la presente.

### OCTAVIO QUESADA

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en el nº 116, Avenida 7ª. Este, casa de las señoritas Montealegre, contigua al Registro de la Propiedad y Archivos Nacionales.

### "El Figaro"

Se desea comprar ó canjear los números 295 y 296 de "El Figaro" de marzo de 1898.

En la Administración de este diario se informará.

### CABLES

LONDRES, 21.—Avisa el correspondiente del Daily Chronicle, en París, que Mr. Combes, Primer Ministro francés, anuncia la intención de renunciar tan luego que se inauguren de nuevo las sesiones de la cámara de diputados. Mr. Combes considera que ha cumplido la misión que le encargó el Presidente Loubet de cerrar las escuelas no autorizadas. Agrega el correspondiente que la intención de Combes es aconsejar á Loubet que llame á Rouro, Ministro de Hacienda, ó Waldeck Rousseau para reemplazarlo.—Comber formó su Ministerio á principios de junio próximo pasado. El co-

rresponsal del Daily Telegraph, en Prusia, avisa, que como resultado de las conferencias entre Kruger, Dewet, Botha y Delarrey, el primero ha renunciado el puesto de jefe del pueblo boer. Por voto unánime Botha fué elegido para reemplazarlo. Los caudillos boers notificaron á los empleados de la legación boer en Bruselas que después del 10 de setiembre, no se necesitarán sus servicios.

ROMA, 26.—De Raccogini, cerca de Turín, el Rey Víctor Manuel partió esta mañana con dirección á Berlín. Está acompañado de un gran séquito. Anuncia la circular de la corte que la Reina espera dar á luz en diciembre.

BERKELEY, CAL., 26.—El astrónomo W. H. Wriehel del Observatorio Lick se hará cargo de la expedición que está organizándose en Mount Hamilton, bajo la dirección de D. O. Mills, que pasará dos años en Chile estudiando las estrellas del hemisferio Austral.

BARCELONA, 27.—Se ha recibido noticia aquí de un ciclón que causó mucho daño en la isla de Mallorca. Hubo pérdidas de vidas y casas destruidas.

JOHANNESBURGO, 17.—Se ha despachado una fuerza considerable de tropa británica á la frontera accidental del Transvaal para relevar ostensiblemente tropa que tiene que marchar á la India. Se dice, sin embargo, que el paso se debe á consecuencias de desórdenes entre los nativos. Susúrrase que es la intención del Gobierno de anexionar la tierra de Swasi, ó por lo menos establecer sobre ella un fuerte protectorado.

FRANVILLE, 27.—En una carrera de automóviles que se efectuó hoy en ésta, la máquina manejada por Gabriel caminó un kilómetro en 26 segundos, siendo esto el record por la referida distancia.

### Lapatería

DE

ELIAS CALDERON G.

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

### DE OCASION

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste nº 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

### JUAN JOSÉ ORFILA

Tiene el honor de ofrecer sus servicios al comercio como Tenedor de Libros, con buenas referencias.

Dirigirse á la Redacción de este Diario.

### Aviso

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª, Avenida Este, junto al templo de Protestantes, ₡ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

Tip. de Padrón y Pujol



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOYA. AL SIGLO NUEVO. ALMACÉN DE ABARROTOS de Regis Hermanos Sucesores, La Bastida y La Gran Vía. CARRAGO: Herrerio Hermanos, Heredia, Herrerio Hermanos, Alajuela, Pulpitería de Nieto, Puntarenas, La Mascoya. Y en las principales pulperías.

### LA CONSTRUCCIÓN

**Gran** Fábrica de siropes, gotas amargas, rompope y vinagre. Se compran y se venden libros y muebles. Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente a las Alcaldías. San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

### AVISO

al público que de esta fecha en adelante reivindicaré todas aquellas cosas que siendo de mi exclusiva propiedad hayan sido vendidas y enagenadas por mi hijo Trinidad Morales Vargas, quien no tiene facultad alguna para disponer de mis bienes.—El que le compre sabe ya, pues, que está en el peligro de perder lo comprado y de caer en otras responsabilidades, según el acso.

San José, 21 de julio de 1902.

f) JUÁN R. MORALES MARÍN.

### EL

### DOCTOR EMILIO ECHEVERRÍA

Ha trasladado su oficina y laboratorio a la casa que ocupa en la 6ª avenida Oeste, entre la Comandancia de Plaza y el Mercado.

San José, Agosto de 1902.

### Una ganga

A trecientas varas de la Estación del Tranvía, en San Pedro, se alquila muy barata una casa de regular tamaño, sana y cómoda, bastante seca por estar sobre un terreno alto, y que tiene servicio de cañería con buena agua.

En la Redacción de "El Derecho" se darán informes.

### BUEN NEGOCIO

Se vende un establecimiento de vinatería, pulpería y taquilla, en el Mercado de esta ciudad, el cual realiza bastante por ser uno de los mejor montados que hay, y por la buena fama de que éste goza.

Se admite garantía hipotecaria, en caso de no ser al contado, con plazos cómodos.

Se dará razón en el establecimiento de Juan T. Chacón.

28 de julio de 1902.

### Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O de la Merced Nueva.

EMILIO RIVAS SAENZ

## UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Médico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo a medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia a Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extremamiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición a dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

### PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO SON LA VERDADERA ESENCIA de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene a la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal a tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Towe & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

## Félix Guevara, SASTRE

Avisa a su antigua clientela que ha vuelto a establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo a precios moderados.

## Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección a satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua a la Botica Francesa. HORAS: de 8 a 11 a. m. y de 12 a 5 p. m.

## La Industria

MADERAS de todas clases, formas y tamaños, se reciben con frecuencia, de diversos puntos de la República.

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN. Ladrillo, varias clases, cal de concha, teja, bazas, horcones, arena, caña, etc.

PULPERÍA, Artículos todos de buena clase a precios bajos.

VENTA DE LICORES Y TABACOS. Legítimos de la Fábrica Nacional. Cerveza y frescos helados. Hielo.

LUSTRINA, para dar brillo a los pisos de las habitaciones.

TIENDA DE PAJAROS, extranjeros y del país, jaulas, etc. De todo podemos dar más barato que nadie porque no tenemos que pagar alquileres ni gastos de administración, pues nuestros negocios están instalados en casas propias y los administra su mismo dueño. Tampoco vendemos artículos malos ni falsificamos los legítimos, ni quitamos en la pesa ó medida porque se desacredita nuestro negocio.

La Industria }

San José.—Costa Rica.—Calle 23, Sur.—9ª Avenida, Este. Detrás del Colegio Superior de Señoritas.